

## ONU Conseil de sécurité - Briefing Somalie

New York, le 19 octobre 2023  
Déclaration de la Suisse

---

Monsieur le Président,

Je remercie la Représentante spéciale Laing et le Représentant spécial de l'Union africaine Souef pour leurs exposés et leur travail. **Je salue également le Représentant de la Somalie à cette séance.**

En cette période charnière pour la transition sécuritaire en Somalie, le pays est confronté à des défis multidimensionnels et complexes. J'aimerais souligner trois points :

Premièrement, comme le souligne le Secrétaire général dans son rapport, la Somalie se trouve à l'épicentre du changement climatique. La situation humanitaire reste dramatique et risque de s'aggraver en raison des précipitations liées au phénomène El Niño. **Les effets interdépendants** des conflits et du changement climatique ont provoqué le déplacement de plus d'un million de personnes au cours de la dernière année, dont une majorité de femmes et d'enfants. De nombreuses régions luttent encore pour se remettre de la longue sécheresse. D'autre part, plus de cent mille personnes seront bientôt impactées par la deuxième saison des pluies, tandis qu'une centaine de camps de déplacés internes ont déjà été inondés.

Le groupe informel d'experts sur le climat et la sécurité - co-présidé par les Emirats arabes unis, le Mozambique et la Suisse - a récemment discuté l'impact des inondations et des potentielles conséquences pour le mandat d'UNSOM. À cet égard, nous saluons l'initiative de l'Agence somalienne de gestion des catastrophes de convoquer un comité pour permettre une meilleure préparation et gestion de crise pour les inondations attendues. Nous soulignons également l'importance des efforts au niveau régional et sous-régional. Finalement, une section dans des futurs rapports du Secrétaire général dédiée aux impacts négatifs du changement climatique sur la paix et la sécurité faciliterait l'analyse dans ce contexte spécifique.

Deuxièmement, une approche coordonnée, holistique et inclusive doit guider les efforts de stabilisation et de consolidation de la paix. S'il est important que la Somalie puisse prendre en charge sa propre sécurité à moyen terme, cette transition ne doit pas être précipitée, afin d'éviter des répercussions négatives sur la situation sécuritaire et humanitaire sur le terrain. Selon le récent rapport d'évaluation indépendante de la stabilisation, des progrès ont été réalisés en vue de cette approche inclusive. Néanmoins, des lacunes inquiétantes **persistent** dans l'implication des femmes. A cet égard, la Suisse soutient divers partenaires locaux, de Mogadiscio à Hargeisa, qui s'efforcent notamment de leur apporter les moyens de participer à la prise de décision et de mettre en place des processus politiques inclusifs. **Ils sont essentiels à l'établissement d'une démocratie stable.** La Suisse salue la volonté de la Somalie d'introduire le système de vote unique (one-person-one-vote). Le changement de système et l'objectif de synchronisation des élections ne doivent toutefois pas servir de prétexte pour repousser les élections au sein des Etats membres fédéraux.

Troisièmement, le respect du droit international doit être l'épine dorsale de la réponse à l'insécurité dans l'ensemble du pays. Nous déplorons la poursuite des attaques d'Al-Shabaab et d'autres groupes armés et nous reconnaissons les efforts déployés par le Gouvernement et la Mission de transition de l'Union africaine (ATMIS) pour y faire face. Nous appelons tous les acteurs à respecter les droits humains et le droit international humanitaire, et à assurer la protection des civils.

Dans ce contexte, nous déplorons particulièrement le recrutement forcé d'enfants, dont Al-Shabaab est le principal responsable. La Somalie reste l'un des pays où le plus grand nombre de violations graves contre les enfants sont perpétrés, avec une augmentation alarmante. Parmi ces violations, les attaques contre les écoles et les hôpitaux dans la région de Las Anod sont particulièrement inquiétants. Même si le nombre de victimes a diminué en raison de la baisse de l'intensité des combats dans cette région, les hostilités continuent et le risque d'escalade avec de graves conséquences sur les civils reste élevé.

Monsieur le Président,

J'aimerais féliciter UNSOM pour le rôle crucial qu'elle joue. La Suisse continue de soutenir la mission, la Somalie et son peuple dans leurs efforts pour construire la paix et un avenir prospère.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

Mr. President,

I would like to thank Special Representative Laing and African Union Special Representative Souef for their presentations and their work. I would also like to welcome the Representative of Somalia to this meeting.

At this pivotal time for Somalia's security transition, the country faces multidimensional and complex challenges. I would like to highlight three points:

First, as the Secretary-General points out in his report, Somalia is at the epicentre of climate change. The humanitarian situation remains dramatic and is likely to worsen as a result of rainfall linked to the El Niño phenomenon. The interdependent effects of conflict and climate change have displaced more than a million people over the past year, the majority of them women and children. Many regions are still struggling to recover from prolonged drought. In addition, more than a hundred thousand people will soon be affected by the second rainy season, while over a hundred IDP camps have already been flooded.

The informal group of experts on climate and security - co-chaired by the United Arab Emirates, Mozambique and Switzerland - recently discussed the impact of the floods and the potential consequences for UNSOM's mandate. In this respect, we welcome the initiative of the Somali Disaster Management Agency to convene a committee to enable better preparedness and crisis management for the expected floods. We also stress the importance of regional and sub-regional efforts. Finally, a section in future reports of the Secretary-General dedicated to the negative impacts of climate change on peace and security would facilitate analysis in this specific dimension.

Second, a coordinated, holistic and inclusive approach must guide stabilization and peace-building efforts. While it is important for Somalia to be able to take charge of its own security in the medium term, this transition must not be rushed, in order to avoid negative repercussions on the security and humanitarian situation on the ground. According to the recent independent stabilization assessment report, progress has been made towards this inclusive approach. Nevertheless, there are still worrying gaps in the involvement of women. In this respect, Switzerland supports various local partners, from Mogadishu to Hargeisa, in their efforts to empower women to participate in decision-making and to set up inclusive political processes. They are essential to the establishment of a stable democracy. Switzerland welcomes Somalia's intention to introduce a one-person-one-vote system. The change of system and the objective of synchronizing elections must not, however, be used as a pretext for postponing elections within federal member states.

Third, respect for international law must be the backbone of the response to insecurity throughout the country. We deplore the continuing attacks by Al-Shabaab and other armed groups, and recognize the efforts of the Government and the African Union Transitional Mission (ATMIS) to address them. We call on all actors to respect human rights and international humanitarian law, and to ensure the protection of civilians.

In this context, we particularly deplore the forced recruitment of children, for which Al-Shabaab is primarily responsible. Somalia remains one of the countries where the greatest number of serious violations against children are perpetrated, with an alarming increase. Of particular concern are attacks on schools and hospitals in the Las Anod region. Although the number of casualties has fallen due to a decrease in the intensity of fighting in this region, hostilities continue and the risk of escalation with serious consequences for civilians remains high.

Mr. President,

I would like to congratulate UNSOM on the crucial role it is playing. Switzerland continues to support the mission, Somalia and its people in their efforts to build peace and a prosperous future.

I thank you.